OLA FRANCOPHONIE, SE RÉDUIT-ELLE AU FAIT DE PARLER FRANÇAIS?

Marie Makhnétsova,

étudiante de la faculté des sciences humaines et de la communication linguistique, Université d'État P.M. Machérov de Vitebsk, 3-ème année

La langue et la culture françaises sont riches et diversifiées, couvrant des siècles et de nombreux territoires. Il est important de savoir qu'il existe différents pays, régions et endroits où le français joue un rôle clé. On compte dans le monde approximativement 80 millions de personnes parlant le français en tant que langue maternelle. Les personnes parlant couramment le français sont communément appelées "Francophones". Le français est reconnu comme langue officielle de 29 pays dans le monde. La plupart des pays francophones font partie de la Francophonie, et beaucoup d'entre eux sont des anciennes colonies françaises. Ces populations sont unies par une langue et font ainsi partie de la vaste entité que nous appelons la Francophonie.

La langue française a émergé comme langue internationale durant le Moyen âge, grâce à l'influence du Royaume de France. La plupart des pays francophones sont à l'origine des colonies françaises. Par exemple, la région du Québec au Canada a été une colonie française de 1534 à 1760. Cependant, une série de guerres a fait perdre à la France la plupart de ses colonies à la fin du 18ème et au début du 19ème siècle. Un second empire colonial français a pris forme durant le 19ème siècle, en commençant par la conquête de l'Algérie à partir de 1830. A la fin du 19ème siècle, la France contrôlait entre autres le Sénégal, la Côte d'Ivoire, les républiques du Congo et du Mali, qui continuent aujourd'hui à parler la langue française. La plupart des colonies françaises ont gagné leur indépendance suite à la Seconde Guerre Mondiale, mais la France a continué à être influente en Afrique jusqu'à la fin des années 60, et la plupart des anciennes colonies françaises utilisent toujours le français comme langue principale.

Ainsi, sur la base de ce qui précède, répondrons à la question: «La francophonie se réduit-elle au fait de parler français?»

D'abord, nous étudierons: "qu'est-ce que c'est la Francophonie et quel but a-t-elle?" Ensuite, nous répondrons à la question: "quel pouvoir détient-elle sur la scène politique?" Enfin, nous examinerons: "ses membres partagent-ils des valeurs ou le français est-il le seul point commun?"

Le terme "Francophonie" a été inventé pour la première fois en 1880 par le géographe français Onésime Reclus pour catégoriser les cultures francophones. Mais ce terme a été très vite oublié et il est réapparu en 1962 sur les pages de la revue «Esprit», où le célèbre intellectuel et premier président sénégalais, Léopold Sédar Senghor, a écrit un essai, aujourd'hui largement considéré comme le texte fondateur du concept de "Francophonie".

Dans son essai Léopold Sédar Senghor dit: «La Francophonie, c'est cet humanisme intégral qui se tisse autour de la terre, cette symbiose des énergies dormantes de tous les continents, de toutes les races, qui se réveillent à leur chaleur complémentaire», assimilant la notion à une valeur non seulement linguistique, mais aussi éthique.

En mars 1970 les représentants des États africains H. Bourguiba, H. Diori, Léopold Sédar Senghor ont été les initiateurs de la création de l'Organisation internationale de la francophonie (OIF) construite sur la communauté Linguistique. Cette organisation a été la première structure interétatique dont l'objectif était de créer des associations et organisations réunissant notamment universités, professeurs personnalités publiques de différents pays. Mais la conception du mouvement n'a eu lieu que dans 1986 à Paris lors de la première réunion au sommet des représentants des «pays unis par la langue française». Aujourd'hui, la Francophonie est une organisation internationale avec une société civile, un rythme, une logique et des contradictions inhérents.

L'OIF est le dispositif institutionnel qui organise les relations politiques et de coopération entre ses 88 États et gouvernements membres, qui ont en commun la langue française et qui partagent également des valeurs telles que la bonne gouvernance et la paix. L'OIF vise à contribuer à la prévention des conflits au sein de l'espace

francophone. Elle mène des actions politiques et de coopération multilatérale pour donner corps à une solidarité active au bénéfice des populations de ses États et gouvernements membres.

L'OIF a acquis une voix importante sur la scène internationale au fil des décennies et est un défenseur de tous les problèmes inclus dans ses objectifs et valeurs.

En consultant le site web de l'OIF, nous trouvons quatre objectifs principaux:

- Promouvoir la langue française et la diversité culturelle et linguistique;
- Promouvoir la paix, la démocratie et les droits de l'Homme;
- Appuyer l'éducation, la formation, l'enseignement supérieur et la recherche;
- Développer la coopération au service du développement durable.

Par exemple, l'OIF a pris position contre le nettoyage ethnique des Rohinga en Birmanie. Cela illustre un engagement politique fort et montre que la Francophonie n'hésite pas à se positionner comme un acteur mondial.

La politique culturelle et linguistique de l'espace francophone est basé sur le succès diplomatique de l'organisation internationale de la Francophonie (OIF). Cette organisation a ses règles, ses contradictions, mais en même temps elle joue le rôle d'un club anti-américain, et ce rôle est essentiel dans les conditions modernes de la mondialisation. Un fait bien connu est que sans la France, il n'y a pas de Francophonie. Actuellement, la République Française Finance à 80% le budget de cette communauté. Les membres de l'organisation ont des valeurs communes, philosophie, etc.

La communauté francophone a développé un programme de partenariat avec d'autres mouvements linguistiques tels que l'arabophonie, l'hispanophonie, la russophonie. Protéger la langue française et préserver le multilinguisme à l'intérieur des communautés ne sont pas concepts mutuellement contradictoires. Au Cameroun, par exemple, les langues officielles sont l'anglais (25 %) et le français (75 %), tandis que le pays compte 220 langues et dialectes locaux. La communauté finance la diffusion et l'apprentissage de langues au niveau local.

Parmi les principaux outils de diplomatie culturelle de la communauté, on peut citer les suivants:

- 1. «TV 5» principale chaîne francophone, diffusée dans 200 pays, qui compte 165 millions de téléspectateurs:
- 2. 1 200 Alliances françaises regroupant dans 138 pays, 440 000 personnes de 140 nationalités;
 - 3. 154 centres culturels répartis dans 92 pays;
- 4. La fédération internationale des professeurs de français, avec 70 000 enseignants dans 165 associations;
- 5. Le réseau des institutions: une mission française laïque représentée par plus de 40 pays à travers le monde, avec 70 institutions, 27 instituts de recherche gérés par le Ministère français des affaires étrangères;
- 6. L'Association internationale des maires de France, qui regroupe actuellement 156 capitales et métropoles de 46 pays, dont la tâche est d'établir la démocratie, la modernisation de l'administration municipale;
- 7. Il convient de noter le fond «Hachette», créée en 1989, dont le but est de promouvoir la littérature française et les arts audiovisuels. La stratégie du fond repose sur trois directions : aider les jeunes talents (bourses d'études), soins médicaux aux enfants hospitalisés, et aide à la Francophonie. Le fonds est officiellement représenté en Asie Du Sud-est et en Vietnam.
- 8. Le réseau de 29 campus numériques et 11 centres d'information d'accès coordonne le fonctionnement de l'espace francophone;
- 9. 20 centres de recherche multinationaux qui mènent des recherches dans ces domaines prioritaires comme: 1) Le français, la linguistique et la diversité culturelle: 2) la démocratie et l'état de droit; 3) les communications et les technologies de l'information 4) l'environnement.

Ainsi, la Francophonie se bat pour la diversité culturelle et linguistique. Les pays membres de la communauté reçoivent un soutien financier pour préserver leurs cultures, pour l'apprentissage des « langues régionales. La langue française, qui unit ces pays, est un élément important des relations internationales, interconfessionnelles et interethniques. De l'autre côté, le rôle de consolidation de la langue et de la culture se manifeste dans le processus de formation de l'identité nationale et de l'idéologie nationale de ces pays.